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итоги года астраханская область

— судостроение —

Море возможностей
К началу 2014 года астраханский судо-
строительный комплекс продемонс-
трировал рекордные темпы роста про-
мышленных показателей: предпри-
ятия сумели нарастить объем вало-
вой продукции на 36%. Так, два лиде-
ра отрасли — ОАО «Судостроительно-
судоремонтный завод „Красные Бар-
рикады“» и Группа «Каспийская Энер-
гия» (КНРГ) — активно строили плат-
формы по заказу «ЛУКОЙЛа» для осво-
ения морского месторождения имени 
В. Филановского. Помимо этого дочер-
ние предприятия КНРГ также занима-
лись другими заказами. На ООО «Кас-
пийская энергия Проекты» завершено 
строительство самоподъемной буро-
вой платформы «Нептун» для компа-
нии «БКЕ-Шельф». ОАО «ССЗ „Лотос“» 
построило несамоходные понтоны 
для судоходной компании «АРК», два 
сухогруза ОАО «Западное пароходс-
тво» и два танкера для ОАО «Москов-
ское речное пароходство». ООО «АС-
ПО» — главная сборочная площадка 
КНРГ — вело строительство пяти бук-
сиров и кранового судна для компа-
нии Dragon Oil.

Также в 2013 году ряды местных иг-
роков судостроительного рынка по-
полнились филиалом дочернего пред-
приятия «ЛУКОЙЛа» — ОАО «Глобалс-
трой-Инжиниринг» (ГСИ), которое за-
вершило строительство в Икрянинс-
ком районе новой сборочно-монтаж-
ной площадки (общий объем инвес-
тиций по проекту — 1,2 млрд рублей) 
для укрупненной сборки морских 
платформ.

Игроки «второго эшелона» также 
не простаивали без заказов. Так, ОАО 
«Ахтубинский ССЗ» начало строитель-
ство танкера по заказу судоходной пе-
тербургской компании. ООО «Галакти-
ка» провело берегоукрепление и уст-
ройство причальной стенки под спус-
ковое устройство для монтажа новых 
корпусов судов. А филиал ОАО «ЦС 
„Звездочка“» — «Астраханский СРЗ» — 
приступил к строительству буксира 
по заказу Минобороны РФ.

Наперегонки с непогодой
Тем не менее к началу 2014 года под-
рядчики «ЛУКОЙЛА» — «Красные 
баррикады», КНРГ и ГСИ — подош-
ли в некотором напряжении: на этот 
год была запланирована сдача и вы-
вод объектов в море. Первоначально 
концепция обустройства месторож-
дения имени Филановского предпо-
лагала вывод платформ в море уже 

в мае-июне текущего года, начало бу-
рения было запланировано на де-
кабрь 2014 года, а в мае будущего года 
«ЛУКОЙЛ» предполагал выйти на про-
мышленную добычу нефти.

Однако уже весной выяснилось, 
что судостроители — как астраханс-
кие заводы, так и ГСИ — не уклады-
ваются в срок. На экстренном совеща-
нии 12 апреля Вагиту Алекперову бы-
ла представлена информация, что го-
товность верхнего строения ПЖМ со-
ставляет 74%, ЛСП-1 — 58%, ЦТП — 
менее 55%. В связи с этим «ЛУКОЙЛу» 
пришлось подвинуть на полгода сро-
ки начала освоения месторождения.

Основной причиной срыва перво-
начальных сроков, по словам предста-
вителей компаний-подрядчиков, ста-
ли перебои в поставках материалов 
и комплектующих, связанные с та-
моженными процедурами, а также 
нехватка кадров. 16 октября верхнее 
строение ЛСП-1 отправилось со ста-
пелей КНРГ в недостроенном состоя-
нии. В первой декаде ноября морские 
работы по надвижке строений на опо-
ры платформ были завершены в пла-
новом порядке.

Как пояснил генеральный дирек-
тор ООО «КНРГ — Управление» Кон-
стантин Григорьев, окончательный 
монтаж оборудования необходимо 
будет провести уже в море.

Сошли с платформы
«Перспектива по загрузке судострои-
тельного комплекса сохраняется. Я ду-
маю, что в ближайшее время у наших 
предприятий проблем с заказами 
не будет», — сказал министр промыш-
ленности Астраханской области Сер-
гей Кржановский на церемонии спуска 

ЛСП-1. При этом чиновник указал, что 
помимо «ЛУКОЙЛа» заказы на строи-
тельство высокотехнологичных объек-
тов могут поступить и от других компа-
ний — недропользователей месторож-
дений, расположенных в Казахстан-
ском, Туркменском и иных секторах 
Каспия. Успешный опыт сотрудничес-
тва с иностранными заказчиками у ас-
траханских судостроителей уже есть. 
В июле 2013 года с головной площад-
ки группы «Каспийская энергия» — Ас-
траханского судостроительного про-
изводственного объединения (АСПО) 
вышла самоподъемная плавучая буро-
вая установка (СПБУ) «Нептун», постро-
енная по заказу «БКЕ-Шельф». В октяб-
ре 2014 года — одновременно со спус-
ком на воду верхнего строения ЛСП-1 
— группа «Каспийская Энергия» от-
правила в море еще одну СПБУ «Мерку-
рий», построенную по заказу «Lamprell 
Energy» (ОАЭ). Обе СПБУ планируется 
использовать для разведочного буре-
ния в туркменском секторе.

«Текущие тенденции отечествен-
ного и мирового рынка судостроения 
демонстрируют значительный спрос 
на создание высокотехнологичных 
объектов для освоения углеводород-
ных месторождений на континенталь-
ном шельфе. Наиболее активно расту-
щим районом их разведки и добычи 
является Каспийский регион, где сум-
марный портфель заказов на созда-
ние сложных технических объектов 
составляет около €24  млрд», — сооб-
щает минпром региона.

В зоне особого внимания 
к экономике
Еще в 2012 году власти Астраханской 
области совместно с Объединенной 
судостроительной корпорацией за-
явили о создании особой экономичес-
кой зоны промышленно-производс-
твенного типа, ориентированной 
на судостроение. В 2014 году решение 

о создании ОЭЗ подписал премьер-ми-
нистр страны Дмитрий Медведев.

Глава областного правительства 
Константин Маркелов считает, что 
с помощью нового экономического 
инструмента удастся решить вопрос 
импортозамещения в морской нефте-
газодобыче и судостроении: «Проект 
по созданию ОЭЗ имеет не региональ-
ное, а федеральное и международное 
значение. Сегодня существует необхо-
димость локализации судостроитель-
ного и нефтегазового производства, 
организации производства полного 
цикла. На данный момент и наше су-
достроение, и наш нефтегазовый сек-
тор очень зависят от импортных со-
ставляющих. В гражданском судостро-
ении до 70% комплектующих при стро-
ительстве любого объекта — это им-
порт. При этом завозить комплектую-
щие очень дорого, невыгодно — наши 
производители становятся неконку-
рентоспособными в тендерах на стро-
ительство судов. Мы готовы предло-
жить инвесторам площадку в 10 квад-
ратных километров для развития про-
изводства, удобную во всех отноше-
ниях: как с точки зрения транспорта, 
так и в плане доступа к инфраструкту-
ре. Помимо этого, речь идет о введе-
нии льготного налогового и таможен-
ного режима для резидентов ОЭЗ».

По словам министра Сергея Кржа-
новского, региональное правитель-
ство провело переговоры более чем 
с 60 потенциальными резидентами зо-
ны, в числе которых: Siemens AG, Rolls-
Royce, Hitachi и Mitsubishi, Liebherr 
и ThyssenKrupp, АВВ Marine, Damen 
Group и Rosetti Marino SPA. В итоге оп-
ределился круг компаний, которых 
заинтересовало предложение, кото-
рых привлекает российский рынок. 
«17 предприятий уже подписали с на-
ми соглашения о намерениях стать ре-
зидентами. В основном это профиль-
ные, судостроительные компании, 
обслуживающие нефтегазовый сек-
тор, но по законодательству возмож-
но размещение и других производств, 
не имеющих аналогов в РФ», — пояс-
нил глава министерства.

Ведущий эксперт УК «Финам Ме-
неджмент» Дмитрий Баранов отмеча-
ет, что ожидать мгновенного эффек-
та от создания ОЭЗ не стоит: «ОЭЗ со-
здаются на перспективу, как правило, 
на несколько десятилетий, и от них 
не стоит ждать мгновенных результа-
тов». При этом эксперт считает, что Ас-
трахань вступила в большую конку-
рентную гонку, исход которой пока 
сложно предсказать.

Алексей Кожевников

Корабелы взяли курс на нефть
После серии открытий крупных нефтегазовых месторождений на шельфе Каспийского моря в конце 
1990‑х — начале 2000‑х годов этот регион был признан одним из наиболее богатых запасами в мире. 
И хотя российская доля запасов несравнима по объемам с перспективными месторождениями Ка‑
захстана и Туркменистана, отечественные предприятия имеют все шансы принять участие в их раз‑
работке. Дело в том, что Каспий — закрытый водоем, так что разработку инфраструктуры для этих 
проектов придется вести здесь же. Несмотря на ряд затруднений, Астраханской области в 2014 году 
удалось предпринять ряд шагов, которые позволят региону в перспективе претендовать на роль ли‑
дера на рынке строительства и обслуживания платформ для каспийских шельфовых проектов.
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По масштабам отрасли пять лет — срок не такой 
и большой. Тем не менее специалисты «ЛУКОЙЛ-ТТК» 
отмечают, что многие трудные вопросы в теплотранспорт-
ной энергетике удалось сдвинуть с мертвой точки. И самый 
главный из них — планомерное обновление и капиталь-
ный ремонт тепловых сетей, главного актива компании.

Генеральный директор «ЛУКОЙЛ-ТТК» Юрий 
Сергеев делится:

— На момент создания компании наш главный ак-
тив — теплосети — имел износ в 60–70%, близкий к кри-
тическому. Это была обычная ситуация того времени для 
многих муниципалитетов. Несмотря на трудности, нуж-
но было не только выживать, но и развиваться — потому 

что мы не имеем права подводить десятки тысяч людей, 
в чьи дома обязаны поставлять тепло. В этой сложной 
ситуации руководство компании «ЛУКОЙЛ» приняло 
единственно верное решение — увеличить инвестиции 
в отрасль, в обновление сетей: ремонтировать качест-
венно и надолго, с использованием современных техно-
логий и материалов. Современный технологичный мир 
диктует свои правила игры — эффективность прежде 
всего. И все участники, будь то промышленники, произ-
водственники или потребители, прежде всего ориенти-
руются на этот показатель.

— Тут главное — работать планомерно и методично. 
Бить в одну точку, — объясняет Юрий Сергеев. — Мы раз-
работали целый комплекс мероприятий по снижению 
рисков, повышению энергоэффективности, по оптими-
зации затрат и внедрению новых технологий. И выполня-
ем этот план кропотливо и методично. Время на нашей 
стороне: итог пятилетней работы это доказывает.

Одним из главных достижений ООО «ЛУКОЙЛ-ТТК» 
в 2014 году стало внедрение новой Системы энергети-
ческого менеджмента и получение сертификата со-
ответствия оказываемых услуг международным стан-
дартам. По результатам работы команды аудиторов 
Общество получило рекомендации о выдаче сертифи-
ката соответствия. Таким образом ООО «ЛУКОЙЛ-ТТК» 
подтверждает соответствие международным стандар-
там Системы энергоменеджмента ISO 50001:2011.

В астраханском филиале подтверждают: програм-
ма обновления теплосетей позволила в разы снизить ко-
личество дефектов. Директор Астраханского филиала 
«ЛУКОЙЛ-ТТК» Вячеслав Темников рассказывает:

— Стыдно признаться, но до прихода компании 
 «ЛУКОЙЛ-ТТК» едва ли не главным инструментом ре-
монта теплосетей были деревянные затычки — «чопики». 
А как иначе, если на ремонт 500-километровой тепло-
транспортной сети Астрахани на тот момент в тарифной 
составляющей было заложено всего 8 млн рублей? Для 
сравнения, в 2014 году в рамках программы мероприятий 

по подготовке тепловых сетей к работе в осенне-зимний 
период астраханский филиал ООО «ЛУКОЙЛ-ТТК» за-
тратил почти 164 млн рублей. Ремонт ведется с приме-
нением современных материалов: ставка сделана на из-
носостойкие трубы с пенополиуретановой изоляцией 
«изопрофлекс», способной сопротивляться агрессивной 
почвенной среде до 50 лет. Для изоляции надземных теп-
лосетей также используется скорлупа из пенополиурета-
на — от минеральной ваты решено отказаться.

В текущем году астраханский филиал «ЛУКОЙЛ-
ТТК» провел капитальный ремонт и строительство 
участка теплосети от ул. Ахшарумова до нового детско-
го сада «Дружба», подаренного городу президентом 
Азербайджана Ильхамом Алиевым. В ремонт было вло-
жено 12 млн рублей. Помимо этого в межотопитель-
ный сезон компания развернула масштабные работы 
по замене труб и ремонту в мкрн. Бабаевского, а также 
на 24 улицах Астрахани, включая такие густонаселен-
ные городские районы, как ул. Яблочкова, Селенского, 
Татищева, Савушкина, 28-й Армии, Началовское шоссе, 
Звездная, Победы, Кубанская, Н. Островского.

За пять лет филиал «ЛУКОЙЛ-ТТК» в г. Астра-
хани добился снижения числа дефектов в 2,5 раза — 
с 6000 в 2009 году до 2500 в 2013 году. Кроме того, 
в 3,5 раза сокращены сверхнормативные потери тепла 
в сетях: с 350 тысяч Гкал в 2009 году до 100 тысяч Гкал 
в 2013 году.

— Мы можем с уверенностью говорить, что с года-
ми этот тренд будет только усиливаться, — прогнози-
рует Валерий Темников. — «ЛУКОЙЛ-ТТК» продолжа-
ет планомерно приводить в порядок сети — участок 
за участком, снижая общее число потерь и дефектов.

2014 год для ООО «ЛУКОЙЛ — ТТК» стал юбилейным. Пять лет назад 
руководство компании поставило перед собой амбициозную задачу — 
создать условия для максимально надежной работы систем теплоснабжения 
в муниципалитетах трех регионов — Астраханской, Волгоградской 
и Ростовской областей. Что же удалось сделать за первую пятилетку?

ООО «ЛУКОЙЛ — ТТК»:  
Пять лет в ответе за тепло
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Генеральный директор  ООО «ЛУКОЙЛ-ТТК» Юрий  Сергеев

— апк — 

На фоне уловов северных мо-
рей и Дальнего Востока уловы 
рыбаков Астрахани не выглядят 
огромными: обоснованная на-
укой квота на общедопустимый 
улов на Каспии составляет все-
го 21 тысячу тонн — менее по-
лупроцента от общероссийских 
объемов добычи в 4,3 млн тонн. 
И прогноз на будущее не опти-
мистичный: местные исследо-
ватели констатируют, что рыб-
ные запасы на Каспии и в Волге 
истощаются. Впрочем, астра-
ханские рыбодобытчики уже 
давно пришли к выводу, что 
ключом к выживанию отрасли 
является переход от сырьевой 
модели бизнеса к углубленной 
переработке, а также внедрение 
технологий по искусственному 
выращиванию рыбы.

Икра на выживание
Астраханские исследователи заяв-
ляют, что рыбные запасы на Каспии 
и в Волге истощаются. Поэтому в ре-
гионе ждали принятия федерально-
го закона «Об аквакультуре», кото-
рый заработал в 2014 году. Местные 
власти уже многие годы работали 
над улучшением климата для пред-
принимательства в сфере искусст-
венного воспроизводства рыбного 
поголовья и коммерческими про-
ектами в этой сфере. Опыты с ком-
мерческим выращиванием рыбы 
в неволе начались с экспериментов 
над осетровыми. К этому располага-
ло наличие научно-производствен-
ной базы: в Астрахани расположено 
семь заводов по разведению малька 
для восполнения дикой популяции. 
Рыночная конъюнктура также бла-
гоприятствует: с конца 2000-х годов 
после поэтапного ввода моратория 
на вылов осетровых цена на кило-
грамм икры выросла с 20–25 тыс. руб-
лей до 40 тыс. рублей за килограмм. 
Впрочем, освоить технологии товар-
ного разведения осетра не так прос-
то. В неволе осетровые входят в по-
ловоззрелый возраст только к шес-
тилетнему возрасту — а это означает, 
что до истечения этого срока пред-
приятиям приходится терпеть опе-
рационные издержки.

«Основной пул рыбоводческих хо-
зяйств в регионе уже давно сформи-
ровался, — комментирует заведую-
щий научно-исследовательской ла-
бораторией „Осетроводство и перс-
пективные объекты аквакультуры“ 
Астраханского государственного тех-
нического университета Александр 
Кокоза. — В числе лидеров по сово-
купной массе поголовья такие пред-
приятия, как «Белуга», «Раскат», «Аква-
Трейд», «Ника», «Жемчужный край». 
В основном они доращивают осет-
ра до стандартной товарной навески 
в 3–3,5 кг (стерлядь — до 1,5 кг). Имен-
но эти предприятия постепенно на-
ращивают поголовье и увеличивают 
объемы добычи икры».

Региональные власти подтверж-
дают, что за несколько лет астра-
ханским производителям уда-
лось серьезно искусственно нарас-
тить поголовье осетровых. В октяб-
ре 2014 года глава регионального 
агентства по рыболовству и рыбо-
водству Олег Григорьев сделал сме-
лый прогноз, что в ближайшие два 
года Астрахань увеличит выпуск то-
варной икры в 2–2,5 раза. «Сейчас 
в регионе работает порядка 25 осет-
ровых ферм и заводов, причем пять 
из них — крупные поставщики ры-
бы и икры. В 2013 году было про-
изведено около трех тонн икры, 
в этом году мы прогнозируем уве-
личение объемов до 4–4,5 тонн ик-
ры. Далее рост пойдет еще быст-
рее. Через два-три года объемы про-
изводства черной икры могут уве-
личиться в 2–2,5 раза. Накопились 
необходимые производственные 
мощности, подросло новое поколе-
ние рыб, с каждым годом увеличи-
вается и количество предприятий, 
которые занимаются разведением 
осетровых», — пояснил господин 
Григорьев. По его словам, конку-

ренция с каждым годом растет, бла-
годаря чему снижается цена на ик-
ру: «Два года назад легальная чер-
ная икра стоила свыше 40 тыс. руб-
лей за килограмм, сейчас ее можно 
купить за 30–35 тыс.».

Не осетром единым
Осетровые — не единственный вид 
рыбы, искусственным разведени-
ем которой занимаются в Астрахан-
ской области. Впрочем, в основном 
речь идет о прудовом рыбоводс-
тве — разведении карпа, сазана, ле-
ща и других в замкнутых водоемах. 
Однако «пастбищная» аквакульту-
ра сопряжена с рядом рисков, ос-
новной из которых — сезонность: 
так как рыба «созревает» у всех про-
изводителей одновременно, они 
сталкиваются со сложностями при 
сбыте и вынуждены замораживать 
рыбу, что сказывается в итоге на ее 
качестве и цене.

В 2014 году астраханские влас-
ти объявили о запуске крупнейше-
го в стране рыбоводного комплек-
са с установками замкнутого водо-
снабжения (УЗВ). Проект осущест-
вляет компания «Национальные 
рыбоводные биотехнологии — 
Степное» («НРБТ-Степное»). Объ-
ем производства должен составить 
1130 тонн в год живой и охлажден-
ной тилапии. Для сравнения, са-
мый масштабный из действующих 
проектов УЗВ в России — рыбовод-
ческий завод по выращиванию фо-
рели и лосося в Калужской области, 
рассчитанный на 500 тонн.

Генеральный директор «НРБТ-
Степное» Игорь Куракин сообщает: 
«Для осуществления проекта мы со-
здали государственно-частное пар-
тнерство (ГЧП). Проект признан 
приоритетным для развития реги-
она, 70% инвестиций идет из бюд-
жета. В общей сложности вложения 
в проект должны составить 650 млн 
рублей. Первая продукция появит-
ся в 2015 году».

Александр Кокоза оценивает 
перспективы проекта без энтузиаз-
ма: «Не совсем понятен выбор для 
разведения именно тилапии. Поче-
му, например, не взяли клариевого 
сома, по которому накоплено боль-
ше данных? В любом случае, про-
ект сложный, дорогостоящий. Что-
бы строить смелые прогнозы и рас-
считывать на грандиозные успехи, 
следует дождаться первых конкрет-
ных результатов».

Это жесть
Тем временем в 2014 году руко-
водство Союза рыбодобывающих 
и рыбоперерабатывающих пред-
приятий «Каспрыба», который вхо-
дит девять крупнейших игроков 
регионального рыбного рынка, 
объявило о готовности нарастить 
производство рыбных консер-
вов с 1,5 до 12 млн банок в год — 
в восемь раз. «Мы вступили в пар-
тнерство с поставщиками из Кры-
ма. После перехода в состав России 
рыболовы полуострова потеряли 
украинский рынок, но мы с удо-
вольствием берем их сырье — чер-
номорскую кильку, бычка, камба-
лу. Более того, мы готовы увеличи-
вать закупки и дальше развивать 
производство. За последние четы-
ре месяца мы уже увеличили объ-
ем производства в два раза и гото-
вы продолжать его наращивать: 
с 1,5 млн банок до 12 млн в год. Од-
нако нашей основной проблемой 
остаются искусственные, на наш 
взгляд, барьеры, которые устанав-
ливают сетевые компании», — со-
общил президент союза Андрей 
Маркин. При этом он добавил, что 
союз готов расширить ассортимен-
тный ряд выпускаемых консер-
вов — с нынешних 20 до 40 наиме-
нований.

Алексей Кожевников

Рыбы тучные стада

Обоснованная наукой квота  
на общедопустимый улов на Каспии 
составляет менее полупроцента  
от общероссийских объемов добычи  
в 4,3 млн тонн

В 2014 году Астраханские 
судостроители успешно реализовали 
ряд крупных проектов на шельфе 
Каспийского моря
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